

LEYENDO UN CLASICO:

UN COMENTARIO BIBLIOGRAFICO

(II PARTE) por ALVARO CASTELLON COVARRUBIAS

Continua

Continúa luego el "periodo de transición" en que, junto con detallarse los hechos entonces ocurridos en el ámbito internacional, cabe destacar en la obra del gobierno del Libertador Freyre el nacimiento de la diplomacia profesional en Chile. En efecto, fue entonces que se dictó el 7 de septiembre de 1824 el primer "Reglamento Orgánico del Personal Diplomático y Consular de Chile".

Terminada la época de los libertadores y definido ya el territorio nacional, comienza de hecho el "periodo de transición" hacia un orden estable con don Francisco Antonio Pinto Díaz —primer chileno acreditado en el extranjero como agente diplomático y cuya interesante biografía aún busca un autor— y otros patriotas.

Pero es con don Diego Portales Palazuelos con quien nace nuestra política internacional e, indudablemente, cuando el libro de don Mario toma su cauce. ¿O es que interpreta tan fielmente nuestra historia, que es Chile quien toma su cauce? Don Andrés Bello López se sumará luego como el creador jurídico de la orientación exterior chilena.

Toda obra referente a relaciones diplomáticas y a asuntos límitrofes ha sido estrozada hasta su médula y aprovechada convenientemente en esta "Historia Diplomática de Chile". Se encuentran asimismo numerosas aclaraciones, confirmadas documentalmente, a insistentes peticiones erróneas. Baste recordar a modo de ejemplo el caso patagónico.

Se expresa en página 328:

"Toda la discusión posterior sobre si la cesión de la Patagonia fue obra de tal hombre o del tal partido carece, pues, de objeto. Fue un sentimiento mayoritario en los dirigentes chilenos y no sólo massuetario,

los de estudios y en los discursos oficiales..."

Si se quiere profundizar en los conocimientos del tema, puede leerse sobre la Misión Lastarría en 1863 en pp 248-253, en que apreciamos que el Canciller chileno debió valerse de amigos comunes para retrotraer a la cordura al improvisado diplomático, a quien se le llegó a ordenar "elegir entre seguir defendiendo los derechos de Argentina a la Patagonia o representar a Chile cuando era debido".

La forma es amena y el fondo es dolorosamente verídico, "... la tragedia de Chile ha sido que por cada Antonio Varas, por cada Abdón Ciuffuentes, por cada Adolfo Ibáñez, hay miles de hombres de buena voluntad, adoradores de una lógica pedestre y deslizadas de toda imaginación política o, por lo menos, preventiva; y a todos estos miles les da por meterse a internacionalistas" (página 247).

La narración nos lleva a través de todo el periodo en que la figura de Portales dirige aún desde lejos, hasta que se empleza a perder en la bruma por no interesar ya sus enseñanzas a quienes "cuya obsesión primaria fue impedir a cualquier precio que otro se destacara, sin lograr por ello destacarse él mismo" (página 753).

La lectura de este libro clásico en su tema es recomendable desde todo punto de vista; y no sólo para los diplomáticos, sino también para quienes saben extraer lecciones del pasado. Tal vez del sinnúmero de enseñanzas que contiene, podamos al menos recuperar las ideas de servicio impersonal, energético, progresista y creador que caracterizaron al inmortal don Diego Portales.

Agradecemos repitamos lo que dice don Jaime Eyzaguirre en la parte final de su prólogo: "Pase Ma-

Un Comentario bibliográfico [artículo] Alvaro Castellon Covarrubias.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castellón Covarrubias, Álvaro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un Comentario bibliográfico [artículo] Alvaro Castellon Covarrubias.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)